# 平記者クラブ会

②社団法人 日本記者クラブ 日本プレスセンタービル 東京都千代田区内幸町二-二-〇三一三五〇三十二七二二

#### 九九二年九月二十 動乱 期 0) 3 研究会

日

W.

### 腐 敗 る 改革 の八カ

t 横 ルゲ 浜 市立大学助 イ・ブラギ 教 ン 授 ス + 1

ーらが始めた地方レベルからの も失敗に帰した。混迷と絶望の中で、希望を見いだすとすれば、ヤブリンスキー保守派、急進改革派による市場経済移行への二つのモデルが試され、いずれ 期待するしかない 制度・構造改革の行方と、 人々の倫理感の 

の現状がどうなっているかをまず話したいと いったことも交えながら、 自分の目である程度見てきたわけです。そう みということで、 います。それから、これからの展望、 七月十六日から九月八日まで、 実際にどういうことが起きているかを、 モスクワに帰っておりまし ロシアの経済改革 大学が夏休

なりの考えを示したいと思 する問題から入っておりますので、今回もそ どうなっていくかということについても、 いう対案が出ているか、 の延期ということも含めて、 私はいつもソ連、 最後に時間が許す限 あるいはロシア報道 り、 につい エリツィンの訪 います。 日 て触 露関係が今後 九 ます。 に 私 関 H

> は全体主義から民主主義へと移行する過程に 人々の一部でも採用しているところがなきに 生している傾向ですが、 ちろん日本に限った話ではありません いはCISが統制経済から市場経済、 しもあらずと思いますが の認識があると思います。 しろ、どちらかというとアメリカを中心に発 ういうふうにさせていただきます。 第一に、 ソ連が崩壊してから、 非常に間違っ 日本の報道 ロシ これはも あるい 心機関の た二つ アある む

ある、 Ш 崩 ない認識であると私は思います。 はCISの現実ととらえていいのか。 になっています。これを本当にロシアあるい 壊してしまいました。 確かに全体主義的な体制および統制経済 というのが一つの一般的な受けとめ方 いまそれらは瓦礫の 正しく 仕

になっています。 この瓦礫の山から、 今後

腐敗とバブルを残 L た 次

ブラギンスキー横浜市立大助教授 急進派による改革の八 カ月 1

ゴロヴニン タス通信東京支局長 13

ロシアの政治状況

渡期のロシア外交 コムソ E リスカヤ 16

プラウダ東京支局長

ウェトコフ

過

の動乱期です。 まったとしても、 どういう政治、経 もっと的 きりとした方向が出 確 一済体制をつくっていくの それはほ して民主主義への に言うならば、 んの ておりません。 前奏曲 これ 移行が始 に過ぎ は か、 種

ですから。 はっきりするにはまだまだ時間がかかるわけ 関係にも関係してきます。 T から決定的になっ の動乱期は今後もしばらくの 政治的にも経済的 これは昨年十二月に そういうように かない場合が今後も予 いわば長い日で見 にも外交的 ロシアの 連 間 邦が崩 これ 想され 続 方針 かざる にも、 は日 かい る

のエピ 実を端的 象徴的な出 エリツィンの訪 ソードではなくて、 の場合は日本に分かる形で示さ に 来事だと思います。 物語っているわけ 日の延期 は、 11 まの で そう す。 ロシアの現 全く偶然 11 2 た れ 事

な誤りです。 の人々がロ ています。 て以来続いていて、 一番目 のプレスの認識の誤りは 指し 2 つまり急進改革派がい すなわち、 これはペレストロイカが アの市場経済移行、 7 おり、 常識みたいなものになっ 次のような見方です。 その活動 あるい て、 は もっと重大 大い それら ~始まっ は民

> ないか、という気がします。 する考え方があるわけです。 政治を色分けして、 れ 守ポ に現状においては大きく間違 ばいけないというように、 1 すべきである。これに対して悪者 この保守派に対しては闘 西側の対応を決めようと これも私は、特 白黒でロシアの 7 いるのでは わなけ 0

# ▼現実は大同小異の保守、改革

くほど似ています。 H に重んじています。 前から市場経済、 選べないのが現状なのです。 権にとって代わろうとしている保守派 政 見上やっていることは対照的に見えるわけで なのです。 派と保守派の 権の座にあるガイダル首相代行を中心とし どちらが そういう人間であるからこそ、 私にどちらかを選べと言えば、 刻も早くできることを わゆる改革派も、 11 実際やっていることの中身は驚 かとかいうことではな いずれをも選択ができな 民主主義という価 結論を先に言えば、 そういった体制が それから現在 らこそ、現在の改を願ってやみませ 私はもちろん以 どちらも 値 を非 の潮 この政 口 現在 シア い 外 常 流 わ

+には二つのモデルがありました。 一つは、もともと、ロシアの市場経済移行、経済改

がら、 しい状況に馴染ませながら、 の構図でペレストロ に市場経済に移行するという構図でした。そ ました。 わけですが、 場メカニズムを部分的 推進しようとして 守 のルシコフ首 派 が主 統制も残して、 張する市場 そこにさまざまな弊害が出 相、 イカを数年間やってきた そして徐々に経済を新 たモデルです。 それからパ 経済移行でし に段階的に導入しな ゆっくりと次第 てき

げます。一九八八年に自由化 導入して生活を充実させる、 質的な民間企業を初めて許した決定でした。 た共同組合企業に対する法律 り意味がないと思い 狙いでした。 かかわりを持っ の手の届かないところ、 国有企業の体制をそのまま残して、 過去の話ですし、 ている部分で、 ますが、 詳しく申 特に市民生活と直接 というの があります。 0 しあげ 民間 第一 つだけ例をあ 国有企業 てもあ の活力を が その

0 K む に 共同組合企業は自ら生産するのでは 有企業から横 なったかと申しあげますと、 ところが、 市場の の自由を与えられた、 部を国 その 価格で売り付けたわけです。 流しされた商品 狙 有企業に分けるという、 いと裏腹にどういう結果 新しい民間 物価形成を含 ただ数倍 なくて 企業 そ

逆 た かり たわけで 果として、国 0 } J. た行動 済を縮小 0 構造みたい れが経済を活性化させるどころ かい 有企業と共同 均 中 衡に 心に なも なっ 陥 れた 0 た から 組 できて わけです。 合の 0 の元 間 0 X ま 癒着、 か、 15 61 ま

工

えるわけ 経済改革が失敗 まざまな側 ルバ こうした弊害が部 チョ です て、 面で見られ ルイシコフ L た最 分的 大の ま した。 な 案で進 原 rhi 因 場 そ で 機 れ あ 80 構 0 6 カミ 導 たと言 れ 結 入 局、 のさ た

応 失敗に終わ とどめ 符が打たれました。 それで保守派主導型の経 を刺 ったクー 時 L 0) た 連邦内閣が倒 0 ・デター から 昨 年 0 11 試 月 済改革 み、 九 0) てしまい そこで保 H 間 0 ま

けでは というの 5 いた急進改革 大きな距離があります。 代 わっ 分でした。 0 はっきり言えば、 た保守 ナリ な理 0 ありませんが、 は、 て出てきたの 論と、 ズムをや 策 運 決して悪い意味で使っ 派です。 派 営の間 小主導型 ジャー 実際 7 て、 の政 には、 は、 ジャーナリ p ナリスティ その中でも最も急進 0 は 経 学者は学問 ジ 策の りジ 常に 済改革を批判し t あ るい + 1 運 ナリ 営に 、ステ 1 " 貫 ナリ クな ているわ は ノイック をや アカ ス は て、 、ズム 部分 1 非 は T 的

> きなハンディになっ ナリスト出 それからガイダル以 家がいなかった。 リツィン 勢だと思い をみますと、 実 務家が 身です。 0 ます。 実務をやるというの F ガ で イダルは 0 これは最初から ていまし 下の閣僚も学者 ほとんど専門家らし 去年の十 U ジャー 内閣 た。 月に発 の当 ナ かい かジャ 時 IJ ---1 0 スト、 ス 足 0 0 11 蓢 L 1 大 専 たの 触

よって、 倍にも な財 ガイ めにも、 価 どおかし 化してしまうというの 0 みを大きくしていたという関係があ 理ありました。 と思います。 じゃないか、 にかくここで、 つかっ 0 で、こういった投機的な行 彼らのジャーナリスティックな 需要の ダル かも、 高 政 騰 国有企業の部門を含む全体 は げ 7 最 金 0 ね 11 壁に 生 初は それに加えて当初 な L L 融 経済改革のもう一 話ではなかっ け 産 ま か 政 確 という単純な考えに尽きて るわけ を増 保守派 れ 0 ぶつかっ 物価が自由化さ 策の引き締めでした。 すべてを自由 かに、こういう考え方に ばい たら、 p けな ですけ は す による改革 企業家としては てしまう。 たかもしれません。 動機を生 理論的にはそ つの れど 動を 0 化し と同 エ n も、 む 柱 リツィン、 てし て 断 か 発 時 2 は、 りました を、 ち切るた 終 想 すぐに それに 4 0 7 済 ま は、 然何 ク 物 壁 強力 自由 れほ おう いた 0 は 口物 価 に 2 歪

> にこたえてい にはきれ 一然な がどんどん生産を拡大する。 のニーズにこたえている企業は儲 洛 済の構造 政 策 プロセスで に いな図 よ も変 ない 7 7 式 わるであろうという、 企業は倒産 構造調整も進 であったわけ 効需要を する。 抑 そしてニ む。 えてて です。 この お 17 理論 よう 1 ば そ

民 自

らみても明らかになっているわ す ます。 た。 通 改革が失敗したということは、 も改革 ロコ 画を作 月まで、 ないと非常に強 そういっ つりに から 失敗 フなどから、 やはり警告通 6 成 派 た理 か してしまったの かかわらず、 L 改革を実 0 なかか た 部 論 ヤブリンスキ 0 いかたちでの 0 的 1 人たちから、 施してきたわけ な図式で今年 原 り、 1 それ 因 は理論 をあ か。 11 まではガ を強行し 1 三つ 警告が げることが H 通 だれ 特に五 で ある りう  $\dot{o}$ ば す。なぜ、 です。 月から たわ かり理 の目 イダ まく あ りま 百 は ル か 314 11

7 L か

0

#

初 1 的 1

1

#### 経 済 学 0) 教 科 以 前 0

11 L は てくるわけですが 1 IH かい व ソ連 実 第 質 に 的 0 おい になく 原 因。 7 , なっ 本当に改革を実施する れ シアに てきたこととも関 は 改革派 お 11 と保 て、 守派 3 連

だということなのです。どうのこうのするということだけでは不十分ためには、物価の自由化やマクロ経済政策を、

も産業の大半が軍事産業です。 処方箋であるわけなんです。 結び付いているものではない。 しも国民のニーズにこたえて有効需要と直接 してそういう状況ではない。 場経済になっていない。 消費者あるいは企業家の行動 7 っとったものであるということを大前提 いるわけです。 市場機構がもうすでに 教科書からそ しかし、 それから構造 制度的には全く 西 0) それらは必ず 側 ままとっ ロシアでは が市場経済 確 の経済学の 立してい た、 的に

構造的改革を先行すべきだと主張したわけで く理論的な図式からはみ出す部分があっ 後日本でやっ 用できるメカニズムをつくる。 例えば独占禁止法を採択し、 物価の自由化や財政の安定化と同 の二つの弊害というか、 だからこそ五百日計画もそうでありま あるいは本来ならばそれに先駆けて、 良識ある改革派の提案は、 画にもありましたけれども、 た軍事産業の民需転換のための n たような財閥解体や農地改革を はヤブリンスキ 条件故に、 それを実際に活 のグランドバ 制 時並行 度 資金 たの 大き 側 的

けです。

こうし

た声にはかなり説得力がある

と思います。

これを取り締まらなければいけないというわ

けには行政的な枠をはめなければいけ

ない。

にガイダル政権は踏み切ったわけです。そういった制度的な、構造的な改革のめどが良識派にはあったんですが、それを無視しが良識派にはあったんですが、それを無視しがら、まず物価の自由化とマクロ経済政策も生きてくる。そういう認識がたって初めて物価形成の自由化、あるいはがたって初めて物価形成の自由化、あるいはがたが、それを無視した。

ます。 れまでは隠れて自分の利益にそれを結びつけ いはたまたま特権を持っている人たちが、 0 ところからけしからんという声が出てきて 表に出てきて、その体質は全然変わらなか にすることが可能になった。つまり闇経済 ていたわけですけれども、 制度的、 が全く是正されていないとするならば、その たという結果になってしまったわけです。 そこで、 歪みはそのまま残ってしまいました。 その結果、 統制経済が七十年間続いた結果の歪み 構造的な歪みを利用 保守派からはもちろん、いろんな どういうことになったか。 それをあからさま した安易な金儲 ある 経 そ 11 済 か

こいうことだけに、いま議論が集中してしまって、特権を売り物にしていていいかどうか結局、急進改革派のこれまでのペースでい

になってしまうわけです。は、これは社会のモラルから言っても、正論けにある程度の枠をはめた方がいいというのけにある程度の枠をはめた方がいいというのお非常に限られた選択になりますと、構造、っているような感じがするわけです。そういっているような感じがするわけです。そうい

ない。 シアにおいて、 化してしまおうということで、 るのに、 きない。 防を前に、 はないと思われます。 るわけです。 生み出してしまっただけの結果に終わって 模の腐敗経済をもたらした。 ならば、 ではなく、 だからこそ、 ガイダルの場合は、そのままでも自 求められているのは、 成果はそれに限るといっても過言で 両方ともそれには手をつけようとし 本格的な制度的、 私はどちらにも味方することが 改革の八カ月間の総清算を行う これまでになかっ 現在のガイタル 構造的改革であ これ 種の そういうこと 対 保守 たような規 は結局 バブルを 派 0 

す。 枠をはめることはできませんでした。 てくるんですけれども、 革の失敗の二 ました。 もう少しこれを掘り下 国の常識では預金通貨も現金通貨も一 有効需要には確かに一種 広義のマネー しかも、 一番目、 これは次に申しあげます改 サプライの中に入るわけで 三番目の理由とも 預金通 ・げて中・ 世の枠がはい 貨の膨張には しあげ 関係し められ 西 一側先 ま す

वे

は依然としてできなくなっております。 預金をいつでも現金化できるような制度にな せるようにしたわけです。 刷と搬入を、 度になっ えない。 違っていました。 っているわけですが、 れたわけです。 フレ抑制政策を実行しようと、 しかし、 いても上部機関の ていました。 現金にすることもできな ソ連は統 今年に入ってから意図的に遅ら しかし、 企業は 現実問題として、 この制 政府は少し 可 そこで、 時代から、 かい 度は一 な 現金通貨の印 いとそれ 座にお金 理論上は 応撤廃さ でもイン いう制 そ を使 を持 れ れ

がはめられたわけです。 のように、 一、三割引きでしか現金化できな 化を商売とする仲介業者まで出てき へ際 に Ņ つまり消費者の有効需要に厳し ・まの闇 現金通貨が不足する中で、 市場の相場では預金通 11 最終 この た。 貨 11 現は 枠 有

ですから、低調だった消費に、さらに厳し過多だった、ということではなくて、これはなかったということです。予算制約を気にせなかったということです。予算制約を気にせなかったということではなくて、これはりが出不足経済のガンだったのは、決して消費がソ連経済のガンだったのは、決して消費が

需要の段階から、それを生産するための中ケットメカニズムがないわけですから、最 きません。 材の方には をはめるつもりでいたでしょうけれども。 とんど枠がはめられ にマクロ もともと理論的には、 は 経 めら 有効需要のシグナルが伝わっ 済政策を引き締めただけで、 ないことになってしまっ 方企業の投資需要には しょうけれども。単、恐らくそれにも枠 て 7 11 間 終 1 ほ

# 九割以上の企業が実質倒産状態

です。 半期 らない、 と、企業の九割以上の倒産を認めなければな 間の債務です。今年の一月一日 てしまいました。このままそれ なんと三兆二千億ルーブルにまで膨れ に対する企業の不履 十六億ルーブルだった、企業 このことを最も顕著に表しているのは、 だけで百倍近く膨張してしまった、 という事態が発生し 行債務の てしまった 総額が、六月に 間 を放っておく ないしは銀行 現在で三百 上がっ わけ 企業 七 L

クのために、 企業が倒産するということは、 種の悲劇だったかもしれない。 マクロ 産していれ 経済 非効率的な一 ば、これは社会的 の引き締 8 に 割 よるデフレ これ に大問題だし が、 割の企業が はもうコ 九割の ショ 'n

> す。 を最 になってしまうということは を全部帳消しにして、 はずですから、 は ディ 後まで押し通す政治的な力などというも どんな政府にも、 以 外の 何 結局早 もの C また一からのやり直 かれ遅 もな どんな政権にもな H か れ、 こう に見えてい この債務 いうこと

まま、 する、 る。 なる。 ているわけです。 までのインフレ抑制政策の効果をすべて無に 以上と推測されています。このように、 務が帳消しになる。 業に対して信用を出すというかたちで から 士のお互 しいゲラシチェンコ総裁 実際に 商業銀行に対して信用を出して、 実質的 急進改革の 非常に大きなインフレの爆弾を抱えた それでも残ったもの いの債務をクリアランスすることに ま中 には新規紙幣増発で、 央銀 経済政策は秋に入ろうとし その残高は一 行の幹部も交代し の下で、 は、 結局 まず企 兆 すべての債 ルーブル そ 中 処理 央銀 て、 れ これ かく 寸 企 行

最大の原因であるわけです。ガイダルの改革の試みを完全に失敗に陥れた考えられないような企業行動のパターンが、市場メカニズムがちゃんと機能していれば

のが崩壊してしまったということです。一見に重要です。まず二番目は、やはり国そのも二番目、三番目の原因も、これもそれなり

いう ムー 乱をもたらす 国が 種 ズ 国家が消 なくな 移 行期 行 が必要であっ 滅 るということは 1: ずる運 か 0) ように見えます 命 あっ たと思わ E エト 非 常 たとして 連 に大 邦 れ が

政

たことは、 きなりCISという具 そう てい 実質的 たと言っ た客観 初 から改革を実現不可 T 的 も過 国家を崩壊させてしまっ な 体性のない 言では を ない 無 構想を打ち 能なも E 思 11 ま 0)

それでも べものにならないほど発達してい 近 定 の欧 るか 化 導入しましたけ つああ 非常に ています。 ソ連 あそこは五年後に 政策、 通貨を使っ 分かりません。 州 つまりインフレ 金 の場合、 融政 政 マクロ経済政 通貨危機 いう事態になるか分からないよう 複雑な 金融当 、財政政策もしっかりして 策 あの十二カ国 0 れども、 てい 問題があるわけなんです。 引 エストニアだけが独 が 局 き締 1,1 0 ・まし 統 策を調整しなけ 抑 間で全く政策調整 い 例証 制 8 これも先行 た。 通 が目 は、 最近まで十 は旧 になっ 貨 しかも、 ル 的 0 て、 でし 1 ソ連とは比 移行 7 ブル 11 自通 n いま  $\mathcal{F}_{L}$ ます。 は の国 を目 0 か れ か 安

> くこの ういうふうに、 りしていたの ゆる預金ルーブルの流 ウクライナがそれ 結果としてガイダル の引 てい 努力は水の泡 な です。 をいくら実施 つまり他 そういう中でロシ に にな つい の金融引き 入が非常に の共 ていか ってしまう。 しようとし 和  $\mathbb{R}$ な 激しく、 から 締 H T 8 が 6 0 現 ば、 ても、 金 にそ 空 41 回そわ 全 財

革をロ ことを昨年の十二月時 念ながら新生独立国 から間違っていたと言うべきなの ガイダル、エリツィンの方針そのも いたわけですが、それを聞 国家としての連邦が消滅した中で、 こういったことでも分かりますように、 これが二番目の原因です。 シア独自でやるという、 家の指導 点で強く警告する人も 導部は き入れる耳 ブルブリス、 です。 持 たな 0 上を、 か 経 この 済改 か っ残 統 初

ウンドがほとんどない人たちです。 でもないということです。 政治家ではないし、 政治力だけに頼 一番目の原因は、 っても過 言では ガイタル以下の人 官僚ではないし、 ありません。 って誕生した内 0 まりバ ックグラ 閣 工 実務家 リツィ たちは T あ 3

しくない政治家です。 そうい ように、 う彼らの支えになっているは いつ立場とか姿勢を翻してもおか 今回 の訪 結局、 日の延期でも分 国 「有産業を中 か ず かり 0 ま I

す

とした 政、 口 に 定化 分対抗することが 6 兄先だけ 0 で

#### 敗 明 5 か に たガ イダ 11

です。 に対して何のためらいも示さなかっ 受け入れずらいわけですが、 説を実験するのは責任が重すぎて、 ういう立場になっ にもなさすぎる。 造には、 何らの成果を生み出していないわけです。 らに不必要な犠牲を国民に強 ガイダル政権が貫 なけれ ガイダルとその閣僚たちは教養はあるわ たにもかかわらず、 私だっ 国民の犠牲の上 が、 ばいけなかった国 的 全くメスを入れることができな な弱者に対 たら 41 ろいろな意味で、 国を預り 私 たと言えば語弊 こうとした結果は、 のバ に成り立つ強 L 本来なら 7 ックグラウンドでそ かっつ 彼らは て自分 要しただけ 経 L があ 験があまり メスを入 11 全くそ 倫理 の理 こりの構 いたず 9 線 ます を求 的 論 れに

副首相、

ヒジャー

·副首相、

ノム

イジ

・エネルギー

担当

副首相、

それか

からゲラシ

一ンコ中

**かつての旧ソ連邦の閣僚や専門央銀行総裁代行の任命に見られ** 

という感じです。

印象を受けるわけです。で、やり方はそのまま受け継いでいるというの符号がプラスからマイナスに変わっただけの前の著名な革命の活動家でしたが、すべて年前の著名な革命の活動家でしたが、すべて

います。 真実」 なっているとみられています。 時点で終わり、 純粋なガイダル内閣は今年四月ないし五月の れたのは、 になってきている中で、 うことが徐々に、 それはヤブリンスキーとその研究チームが書 献として紹介するだけにしたいと思い 時 かを示す具体例をいくつもあげられます。 いた「最新データが語るロシアCIS経済 それ が出てきました。 間も限られているので、 急進的な経済改革がいかに空 あるいは夏の初めごろから路線変更の兆 では次に、今後の展望に移りたいと思 (東洋経済新報社)という本です。 ガイダルの改革が失敗しているとい 政府の人事面においてです。 それ以降は一つの連合政 だれの目からみても明らか その兆しが一番最初に現 今年の春の終わりご 冊の本を参考文 シュメイコ第 П りし ます。 7 権に 既に

す。の起用が目立つようになってきているわけ

0

# ・再登場するルイシコフ・パブロフ型

から、 組織 りません。看板として残るかもれしませ リスキーです。 いずれにしても路 精神があるという一面も示しています。 続いているということからして、 わらず、その地位を降りず、 はずの路線がどんどん骨抜きになるにもかか としては経済統制の再導入という方向です。 く、強行派と穏健派とがあります。 です。これを推進している 極的な産業政策や構造政策を行うという発想 めに賃金、そして物価の凍結を実施し に統制色を強めて、インフレをくい止 浮上してきているわけです。 見えたルイシコフ、 なことです。 緒にするということは不可能ですが、 ガイダルは、 そこで再び、一 か、 彼の政治生命が今後どうなるかは分か ロシア企業家連盟です。 彼自身が正しいと信じていた ただし、そこも一枚岩ではな 度は完全に 線が変更していくことは確 18 ブロフ型の改革路 一番大きな 依然彼の路線が つまり再び経 退 しけられ かなり妥協 会長はウォ みんなを て、 める U た んが、 です 全体 ピー かい 積 た 済 かい に

ともかく財政、金融の安定化はかけ声とし

とを平 化はもうすでに達成されたと、 あろうと思われます。 て残るかもしれません かよく分かりませんけれども、 気で言っています。 った試みも今後おそらくなされ 最近、 実際問 ガイダル シニシ 問題とし そうい ブズムな は安定 ないで うこ

度は二百十ルーブルぐらいで数週間推移し まったわけですけれども。そして数日前、 たということを繰り返しています。 ビインタビューでルーブルの相場は安定 いたわけですけれども、 ルまで高騰して、 それを皮肉るかのようにドルが二百十ルーブ 化が達成されたと公言したわけです。 安定して推移していたので、 V 場が一ドル百六十ルーブル ビインタビューで、 八月二十六日だったと思い ルーブルの暴落が起きてし ルーブル ガイダルはまたテレ ルーブル 前後で、 ま の対 す が、 ドル 翌日に の安定 数週 彼 は T 間

なっているわけです。
という非常に悲しい状況にの失敗が明らかになればなるほど、首相代行の失敗が明らかになればなるほど、首相代行の失敗が明らかになればなるほど、首相代行の大敗が明らかになればなるほど、首は代行いることは現実と全く何の関係もなくなっているわけです。

とはともかくとして、とりあえず、ここでもですからガイダルが残るかどうかというこ

ではないかと思われます。事態をくい止めようという努力がなされるのう一度統制を導入して、何らかの形で最悪の

れは、 温存する形での発想でしたので、 いのです。 場経済移行は、 完全に国家の統制 ましてや八カ月間、 成功するチャンスがなかったも それが成功するとはとても思え イシコフ、 存の 18 ・規律が乱れ ブ 自由放任主義 構造をできるだけ フ もともとそ 型 0 てしま このなの U でや b ゆ

外貨も公然と闇 だれにとっても常識になって 務をやっているわけです。 も持っていませんけれども、 オスクで買 験から例証します。 どこまでモラル います。 市場であるコ が落ち いまは もちろんあ 7 いる 闇 そこ マー いる 市場を れ か を、 シャル・キ 0 は わ 免許 使うの 両 けです。 私 替 の業 も何 0 は 経

すから、 けれ う客は で替えてくださいと申し込みまし はいやなので、 ばいけなかったんですが、 スクワにいるときに若干 貯蓄銀 か T いのですが、 ったのだろうと思います。 間 L1 るわけ 行の支店へ行きまし 正式な貯蓄銀行でもできま その貯蓄銀 ですから、 閣市場よりは若干低 行には、 0 闇市場を使う K. た。 ル おそらくだ た。 を そうい おそら 替えな 相 そこ 場は

> 「月子だ!」(なっていました。 とは、すぐに反応で分かりました。 れも来ない。私が初めての客だったというこ

たので、 くれ 二時間も待たさせるだろうという雰囲気だっ それなら、 もいいですから早くしてください」と言った たのですが、そうしたらまたさらに いうことを言ってきました。一応、 特にはこだわらない」と答えました。 てしまうつもりでいたので きに必要なんです。 すか」と聞くのです。 て「両替をしたという正式の証 待っていると支店長が出てきて、 ました。 証明書抜きで自分たちの現金で 替に手間取 私もここで折れて「とにかくどうで われわれ個人のお金で替えたいと っているわけです。 私はそのルー 証明書は再両替すると 別に 明書が必要で ブルを使っ 声 証 両替し 断ってみ をひそめ しばらく すると、 時間も T

ういった現実にいま統制を導入しようとして ち構えていたという悲し b 私は、これはは も、これはいったいどのように 銀行に行ったわけですが、そこで闇市場が待 いと思います。 闇 市場を回 っきりできな 避するために い挿話 いと言い切って できるのか。 な 0 国立貯 です。 そ 蓄

まり成果を収めるとは考えられない。そういの統制が始まったとしても実質的にそれがあこういうわけですから、多少かけ声として

た なってしまっ た意味で、 いわゆる改革 ガイダル いることは は 確 が かに カ月間 不可 事 実です。 逆 的 実施 なも L てき

# ▼懸念される超インフレの到来

申しあげた企業の不履行債 か てその残高に対する が第一の けて非常に大幅なインフレになる。 理由 Y. 測 7 は、 信用 まず今 提供 務の帳消し、 が十 0 秋から冬に 月 行 先ほ わ そし れ 3

れ 0 ども、 値上げ。 それから原油を始めとする それが二番目の 先日、 倍に引き上 理 曲 です。 げら T ネ れ ル ま ギ L 1 たけ 資 源

倍から三十倍くらい上回る価 ですが、 年の収穫の買 れ 高騰です。 って買い付けられているわけです。 三番目 まで比較的落ち着 もうすでに新しい 0 主食のパンとか穀物類 そして非常に大きな理 い付け価格を反映し いてい 収穫はそれ た基礎食糧価格 格 で、 の価 て決まるの K 由 を二十 家によ 格は は、 前 0

1) 2 値 もう収 も 0 段にも跳ね返ってくるはずです。 、種が終い 兆が最近出 は当然、 ル シアの穀物蔵でもありま 13 わり チョフの 次にパンとか穀物類 貿 てきています。 い付けも終了してい 出 身州 でありますけ す。 スタプロ すでに、 0 そこは 1/1 る 売の n 米

げになった。カロニ類とか、そういったものは八倍の値上けですが、そこでパン、穀物類、それからマ

そうすると社会的な爆発を防ぐために政府 げされたら、これはもちろんやってい ン以下の国民は、 三百万人いるわけですが、こういう困窮ライ ようなことになってきますと、 に引き上げざるを得ない 上げ それから国家公務員の給料などを大幅 幅を先取りする地 ている人たちが、 から全 パンとか主食が八倍に値上 K 域です。 に広がる基 公式統計でも千 11 もし、 まぎり 礎食 けな この きり 糧 は

つながってしまう。

一つながってしまう。

のすごいインフレにかないわけですから、ものすごいインフレに上、新たにパンの値上げのコンペンセーショすが、八千億ルーブルの財政赤字です。そのこれはすでに公式にガイダルが認めたことでいながってしまう。

らなかった。 一月から二八%の付加価値税を導入し いますが、 回るのを期待したわけですが、 価形成の自由化をや ています。 そう影響をもたなかっ なぜか。 物価形成を自由化すると同 三%とか五%程度 ちょっと話 り K 営 た たかもし が 商 そうは 尺 店 文のもの たこと に出 2 てし れま 時

大多数の企業幹部

が、

自分の

産業の状況が

せん も高 うことになるわけです。 を税金を払 利益の分け前をもらっ が、二八 っていない 国営商店も以前 % 0 コス 層経 トというの たほうが 済 のように、 方に横 は 得 あまりに だとい 流しし それ

入したということ、それから国家体制 成果はとても出 ものの、 店にも多少以前と比べて品物は出 る国民の部分が大きくなっ して取り締まりがきかなくなったということ を根絶する目的だったのに、付加価値税を導 ます今後のインフレの中で闇経済に ですからキオスク、コマー かえって闇経済を育ててしまった。 は何でもあるわけです 例えばポーランドでみられ てきていない。 ていかざるを it シャ れども、 改革は闇経済 ル П 頼っ たような 0 が崩壊 T  $\mathbb{R}$ 3 ま 得な いる 営 T 3 " 商

ます。 式見通しでは、今年の年末で、 から来春にかけて心配される事 % るのが投資の落ち込みです。 0 から六五%の落ち込みになる。 落ち込むであろうと予測され えていないということを反映し そういう中 さらに、 それ から輸出がさらに で、 非常に大きな問題となっていて心配される事態になってい 大幅 なインフレ これも政 四0% 対前年 ています。 これ が今 ているわ から 所の公 は先が 比 年 の冬 六〇 け

> ところまで、 たい一月から六月まで、 見ることができるわけです。 どうなっているかということさえ分から 加速度がついて % %から一五 最近発表され 八月は二七%と、 現在経済は混迷し 11 ま %の落ち込みです。 す。 昨 落ち込みにさらに 年 I 同 一業生産 期と比 タでもそれ てい るわ 七月は 性はだい 元べて平 け

5 ます。 います。 倍という公式データが出ていますが、これ 多少疑問視せざるを得ません。 ない数字です。 ともモスワクで見る限り、 かに高い率で上昇しているのではないかと思 しましても、 0 本当に大きかった。 ども、 この八月の卸売物価は、 二倍です。これは付加価値税を考 者物価の上昇率になるだろうと思 夕も出ているわけですから、 タンクの れているかはよく分かりませんが、 じ時期 れに対して名目所得は増えてはいますけ これも政府の公式データですが、去年 %切り そのペースはより緩やかになってい 政府の公式統計がどのようにしてと に比べ 推 基礎的な消費物資の値段ははる 下 測 消費者物価に関しては六・八 では げられている。 て国民の実質的な所得水準 その割に、 五〇%、 去年 はるかに大幅な消 六〇%というデ この改革には 独立 私の実感から 国民 0 百 慮し の犠牲は したシン います。 U 少なく 時 期 T は 11 D

いるのが現状です。を、いま中央政府のレベルで打ち出せないでを、いま中央政府のレベルで打ち出せないであらにしか言えません。しかも有効な打開策ほとんど実質的な成果がない。大失敗という

うことを申しあげたいと思います。ば、それはどういうところにあるのか、といも、最後にもし明るい見通しがもてるとすれもい話ばかりをしてまいりましたけれど

# ◆地方を起点にした第三の改革家

はない 望から出てきた改革案と言ってもい なムード つの、三番目の改革案、 もし希望があるとすればそれくら 国民 が広がっています。 というのが示され 結局両方とも試されて失敗に終 にも先が見えず、 からあ これ あきらめみたい ました。 しかし、 たと申 は本当に いわけで 最近も しあ 11

す。

すのが、新しい第三の改革案の一番の特徴で

がいず。一言で言うと、地域からの再建とい

打ち出した、あるいは同時にたどり着いた構

大れは何人かの経済学者、政治家が同時に

に取りかかったのは他でもないヤブリンスキあげた通りですが、実際に、もうすでに実行の人が打ち出したということは申し

地方で何かできないかということで、 えている人です。 協力が始まったわけです。 下野したヤブリンスキーを招 何かをやらなければならないという野心に きなくなっている中で、 中央からの、 ムツォフがいます。昨年の知事選で当 も名前が知られるようになったところです。 れたときに、 アフガニスタン 1 そこには三十二歳の若い知事、ボリス=ネ です。 彼は 上からの改革が失敗し、 その流刑先に選ばれて国際的 ニジニ 戦争に反対して流刑を宣 昨年連邦崩壊後に政 ハロ ノブゴ フ博士が 地方の現場でやはり ロド き 州 とりあえず 九八〇 選して、 期待で 彼ら 権 から 燃 0 IH

た人ですから、 めなかった。 いう論理なのです。 います。 めるということは、 印まで持ち込んだんですが、 主張して、それから経済共同体条約を昨 家・ソビエ ヤブリンスキーはご存じのように、 彼自身の話 ト連邦が必要であるということを 常に統 彼としても、 苦しい を 聞きました。 経済統合体を説 選択であったと思 今度 発効まで持ち込 結局こう 地域で始 いてき 統 年調 玉

ことはないでしょう。

構造の改革 っている。特に肝心な制度の改革、 ソ連邦が崩壊してから、 エントロピ は、 もう中 央からはとてもや 1 K 0 家機構 状態に陥 がだんだ それ ってし れか

> お互いの てから、 さえ、 共同体よりもはるかに強い のまま続いている。 だからこそCISのような中身のない 合の客観的な現実はそのままあるわけ 連の各共和国は持っ ができて、 んでいるんですけれども、 域がある中で、 こで実際の現場で構造改革、 ることはそもそも不可能ではない な領土で、 言うまでもなく、 つの結晶をなして、 れぞれの地方の現状に合わせて、 Ų では つ崩壊してもおかしくない 貿易依存度のデータを見ても、 彼はそれを「結晶 そこにいろいろな民 自発的に再統合に向 な い 恐らく杓子定規的に上 しか ロシアだけでも非 おそらく ているわけです。 その間 t それぞれの 結 化プロセス」と呼 将来も崩 び に横のつなが 制度改革をやっ 付きを、 かう。 しろ 機構がそ IH 機構 経済 です。 壊する 地 まずそ 方が かに 旧 欧 9

三百七十万人で 決して改革がやりやす 道にし 域で実際に制度的 もし希望があるとす です。 企業の三分の二が国防企業でして、 かないということで、 ニジニ ロシア有数の 構造的 ノブゴ れ 地域ではないわけで ば、 工業地帯です。 ロド州 な改革に踏み切 彼 れ は、 はもう、 は、 人口 つ

も注目されています。 す。また州内で穀物債を発行し、 身軽にして、 また補助金も従業員に直接現金で渡すように 国有企業が有する病院や幼稚園などの社会的 安定供給を確保する政策をとり、 の余地を拡大しています。 インフラをまず独立経営に移したわけです。 産業転換を進めやすくするため、 注目され始めています。 強制的な画一の福祉でなく、 次のようなことを試み、 軍民転換を進めやすくしていま それにより企業を まず国 他の州 価格安定と 防企業の民 こうした 自由裁量 成果を上 から

セスに弾みがつき始め、 (営化のやり方にもいろいろ工 ドし ている州とみなされていま この州は 夫し、 いまロ その

# 改革すすむ地方に日本の支援

けが得をするという認識 一改革がこの地方で進んでいます。 かけ声だけだったり、 います。 て実際に産業構造や制度が変わるの はその結晶化のプロセスを通して、 自分も参加できるという、 た地域での改革、活性化 実際にこれまで市場経済というの あるいはマフィアだ が根付いてしまった を通して、 そうい だと Z

0

かというのが、 成功させる道はそれ以外にはないのでは は これは非常に時間のかかるプロセスです。 h が全 かかりますが、 なに楽観的に見ても少なくとも一、二年  $\pm$ 的な規模に広がっ 私の率直な印象です。 恐らくロシアの経 てい 3 もちろん 済改革を

ます。 です。 が有効に使われているか全く分からない で、果たしてどこまで政府に提供される借款 いうブラックホ とも百五十億ドルくらいの、 ョフが借款で外国から持ち帰ったとされてい 億ドルから百二十 出してしまうわけなんです。 中で闇経済に消えて、 政府にいくらお金を貸しても、 支援のあり方についてですが、いまの状 公的な支援がマフィアのところに行って、結 本流出があっ 最終的にまた海外に戻ってしまう。 番最後に、 しかし、 たと言われています。要するに、 それを上回る規模 日本の支援、 1 億ドルくらいを、 ル の状態になっている中 闇経済は資金を国 去年一 民間ベー あるいは西側 これは結局途 ゴ 年 コルバチ 十間で百 ・スの資 少 態で、 こう わけ 0

が分かるところに、 実際にお金がどういうふうに使わ ようにまともな改革を実際にやっ いでしょうか。 そうではなく、 例えば あるいは民間企業の進出を 支援を行うべきなのでは ニジニノ れているか ブ J 11  $\Box$ ド州 て、

な

というのが、 ては今後やっていった方がいいのではないか しかるべきパートナーを見つけて、 見つけて、そうい な改革をやってい 奨励するという、 のないことだと思われます。 いくことが、地味ですが望ましいと思います。 一億ドルとか何十億ドルという支援額の多寡 ドイツやアメリカと競い合うことは意味 私が最後に申しあげたかった点 る信頼すべ ったパートナーに協力して つまり現場で実際にまとも むしろ、地味に、 きパ ートナーを  $\mathbb{H}$ 本とし

#### 質 疑 卮 答

まくいかないだろうと西側の記者がずいぶん これがちゃんとしない限り、 ら、いま一番欠けているのは しく書いていますが、 広渕 (テレビ朝 <u>目</u> いかがでしょうか。 経 済もさることなが 何をやってもう 倫理の問題で、

正しいご指摘だと思います。 ブラギンスキー それは恐らく 百 1 セ

の一番大きな秘訣であるということを、 倫理感が制度化されているというの んかは非常に強く感じるのですが、そうい 金銭的な関係もありますが、そこには 市場経済が成り立っているのは、 が、 もちろん 成 種 功

シアのビジネスに が全くと言 0

T

ほ

11

ま

0

とこ

は

見られ l, i

条件が です。 すというパ 示されたら、 束しても、翌日に自分にもっと有 ロシアの ターンが、 ビジネスというの 平 気でそれを引っ繰り返 後を断たないわ は、 け なん 利 11 2

場経済がまだ定着もしていない中で、 もともとは恐怖心でしょうけれども、 ん。 を妨げている大きな要因になっています。 正常なビジネスの育成や、 ある意味では当然かもしれませんが、これが いうものをやりたい放題とはき違えている。 れたことをやるというのが根付いていたわ まりこれまでは命令されたことを実行する、 恐らく、これは七十年 違った統制経済のせいだと思います。 民性というふうには片付けたくありま みんな自由だというふうに言われ ところが、 種の倫理感みたいになってい いまは何も言われなくなっ 市場経済への移行 間の市場経 て、 そ て、 経済とは Ħ n 曲と 市 け か 0 tt

ツィンです。 初に言い始めたのが亡命作家のソルジ 彼は、 帰国をいつにしよう I るの

なくて、

ただし、

西側の

記者だけがそれを書いてい

ロシアのマス・メディアで

も倫理感の

確

0

問

題は大きく取り沙汰さ

ます。

ないとこれはうまくいかないということを、 いまアメリカからテレビを通して、 にかく市場経済は結構だけれども、 く説いているわけです。 かタイミングを見計らって いるようで 倫理 非常 す。 に 感 ٢ かい 強

15

8

ダル います。 倫理感を重んじていないからだ、 ヤブリンスキー それから、今年三月のモ 0 改革が成 功しない一つの大きな原 はインタビューに答え、 スクワニ と発 ے ا 言して ガイ 因は ス で

放題」 いう現状が、 られなくて、 なってしまい、 社会的な常識になると、 るために大切だと思います。 ているわけです。 いまいろいろな人が身をもって覚えようとし る。こういったことを自分の経験をもって、 のゲーム、 束を破って、目先の利益を稼いでも、 浸透してきていると思います。 るかという認識が、 しかし、 立もこれと合わさっ 域から再出発するのと同 がはき違えられてビジネスの 囚人のジレンマのようなゲー 大統領の約束まで守られ いかにみんなにとって迷 のように 最終的にはみんなが迷惑を被 恐らく、 徐々にロシアに て、 自 結局これはマイ 改 先ほど申し 時 曲 と に 革が今後 一人一人 倫理 お 約 p それ しあげた 東も守 りたい ない 成 感 11 惠 八が約 の再 ムに ナス であ 功 T かい to

> うか。 か。 を出しても結局はだめだということなん ところが、いまの話を聞くと、どこからお金 ると思うんですが、そのへんはいかがでしょ リツィンさんの認識は根本的 なら韓国があるさと考えているようです。 \$ 関 韓国で日本の代理はできるんでし 連しているのですが、 京 I リッツ ィンさんの 彼 に間 は、 違って H 訪 本が  $\mathbf{H}$ よう で、 中 だ い

ンセーションしなければい 本の顔を立てるために、 れは日本と韓国の訪問がセットになって があるんじゃないでしょうか。 目当てかどうか、 にした。 ブラギンスキー 恐らく韓国に申しわけないという気持 日本訪問をキャンセルしたから、 ですから、 私はよく分からないんです 韓国に 何とかして韓国 韓国もつい けない。 行くことは、 もともと、 でに延 少し コンペ 期 H 11 金

領に渡すとか、 うことの表れではないかと思うんです。 をすぐに決めたということは、 韓国の大統領に電話をかけた、ということで 気配りがうかがえるわけです。 最初は国内事情が逼迫していて、 大韓航空機事件の当時の資料を盧泰愚大統 関しては問題がなかった、 宮沢さんに電話をかける前 基本的に韓国 韓国 ロシア の訪問 を 1=

きませ ったと思います。 いませんでしたから。 れられないと言われ 国にお詫びする形でそういうふうにな 週間離れられ ですから、具体的には、 たが、これは口 ないほど緊迫して 実に過

意味で利用していることはあっても、 く政府側でもそれを日本に揺さぶりをかける きると考えている人は一人もいません。恐ら 域でちゃんとしたパートナーシップが期待で 門家の中には日本を抜きにアジア・太平洋地 にそういうことを考えている人はあまりい ともないかもしれません。が、少なくとも専 のではないか、と思います。 韓国とか台湾とかを当てにしていないこ かに日本にとって代わるパートナー まじめ な

学部助教授 客員研究員。 十二月から八九年二月までは、 ソ連科学アカデミー東洋学研究所の初級研究 八二年モスクワ大学卒。八五年ソ連科学アカ to キー氏略歴 ルゲイ・ウラジーミロヴィチ・ブラギ 研究員、 東洋学研究所付属学院卒。八五年以降、 上級研究員などを歴任。 年四月から横浜市立大学商 九五九年モスクワ生まれ。 慶応義塾大学 八八年

# シアの政治状況

(イタル ワシリー . ⊐ タス通信東京支局 ロヴニン 長)

13

U

のだ。 準備をしていた支局にとってもショックだっ 本人の皆さんにおわびしたい。 た。突然の延期というやり方は礼節を欠くも I リツィン大統領の訪 ロシア人の一人として、 日延 期 この機会に日 は、 いろい

### (大統領訪日延期 の背景

持っている。 は、アフガン戦争を経験した若いキャリア軍 化しておらず、 じている。 ンを嫌い、 は見当たらない。 は ンフレの中で経済的に苦しみ、 人だ。こういう将軍たちは、 ロシアの軍で、 ない。 大統領はいまクーデターを恐れる状況下に 武装勢力で大統領に対抗できる存在 杯なので、 が、 民主的改革や軍縮政策に不満を感 普通の将校たちは、 反撃できる状態にない。 現在の段階では軍の力は一本 重要なポストを占めているの 軍の長老たちは、 反乱を起こす意志も能力 大統領に期待を 自分の生活防 ハイパーイ エリツィ いま

> という教訓を学んだ。 軍人は、 不当な命令には服さない 年のクー デターの経験から、 方が 賢明

まっ り、 や地域の行政幹部も、 るほどの存在ではない。 盤もそれほど強くなく、 この運動はまだ地域的に限定されており、基 ア愛国主義者たちの特攻隊といえる。しかし、 っている。 ロシアの若者たちをも、 ま力があるのはコサック軍団だ。 ガンで叫合している。 イカの波に乗り、 軍のほかにも武装組織がある。 次第に政治的影響力を持ち、武装化も始 コサックの子孫だけでなく、一般 いわばこの軍団は、 コサック復活運動が起こ 一部指導者の中にまざ その愛国主義的スロ 旧ソ連の共産主義者 大統領に脅威を与え 急進的 代 ペレスト 表的 なロシ で

1

弱い。 実も与えないよう警戒している。 モスクワでは重要な最高会議が始まる。そこ ているのは、 このことに影響されていると思う。 統領の失脚を狙っている。 従って、 反対派は憲法に定められた手続きで、 しかし、 いま大統領が一 合法的な野党の動きだ。 大統領は、 番心配: 彼らにいかなる口 反対派の力はまだ Н 露関係も 今日 警

#### 派 の対日アプロー チ

年のクーデターで実権を握った急進改革

いう価値観を共有することによって、 ようなものだったと思う。「我々は共産主 をやめ 単に解決しようとしていたようだ。 い関係を形成する時だ」。 彼らは北方領土問題をできるだけ 一後の大統領と側近たちの気持ちは、 初 西側陣営、 H 露関係に熱意を持 H 本とも民主主義と ソ連 全く新 次

や最高会議の実力皆り方ードー・政府をれを裏書きするように去年の秋から、政府 うに 面し、 をこめ、 のそれと変化がないように映った。 らの目には、日本政府の態度が、 を期待できると思い込んでいたフシがある。 ると考えていた。 こう という小さな問題 敵ではなく、 いう大きな流れの変化の中 彼らは来日した。そして、 っくりしたように私には見えた。 友人としての積極的 新生ロシアと日本は昔のよ は、 簡単に早く解 IH で、 現実に直 ソ連時代 な応援 決でき 北 方領 彼

反対派はどんどん力を増した。 減退して行った。 露関係の そういう印象を持って帰国した彼らの、 番の誤解というか誤算は、 北方領土をはじめとする日 発展や北方領土問題解決への意欲は 大きな期待を持ってい 0 0 その一方で、 立場や主張を、 大統領 北方領 たと思う。 交涉 れ |露関係 までの 戦術 は最 土返 彼  $\Box$ H 0

きると、彼は期待していたようだ。すぎないととらえていた点だと思う。妥協

### ロシアの政治勢力)

反対派は急進的愛国主義者と共産主義者の最高会議の議席の約三○%を占める。政治勢力は三つに分けられる。三勢力で、

団体だ。 還に 治の見直しである。 ィン大統領と政府の打倒であり、 絶対反対の立場をとってい 彼らの 狙 いは単 この人々は、 純 で明確 根本的な政 方領 I リッツ 土返

いがる。 々もい 成され、 中に になり、 は強い える。 派だ。 は、 どんどん る。指導者の の戦いとソ連邦解体だっ に、エリツィン支持の基盤を形成していたの IH い たのは、 ある。 ソ連時代、 彼らの 反対派や保守派の支持に回 わゆる る。 最近数カ月間に何回も分裂し、 組織やよいリーダーがいなくなってい 草の根の運動家はい 理的 エリツィン大統領から離 運動は方向性を失っているように見 この 裏切られたという気持ちを持つ人 インテリだっ 運動の目的は、 に 運動の 現政権 部は、 そして昨 民主ロシア運 中 エリツィン政 た。 たが、 ら離 で、 年のクーデター 共産 いまはそ 重要な役割を果 ま経済 動 九 -始 いまや彼らは 2 n 主 急進 一義政権 7 て行 的 権 の高官 地域に 困難 は れ 11 が達 0 0 時

> 進める改革の旗手である、 批判する。 である。 るということだ。 戦略に原則的に賛成し、大統領自身も支持 こう いている。 中 具体的方針や、 いう中 間 彼らはガイダルの の穏健 建設的という意味 彼らは自分たちを建設 市民同盟の攻撃の的は、 で、 派 しかし、一方で野党の立場 ま 改革の戦術、 わ は、 ガイダル 更送を求 ゆる を増 大統領の改革 的 市 野 が首相代行 8 大統領 テンポ 党と称 てい 民 同 る を

知られている。 が、この市民同盟の支持者であることは の行政幹部も入っている。 部機構にはこのほか、 を握っており、 産複合体の企業家。 る。上の方には有力企業の 市 民同盟は、 複雑 実力もあり団結力も強い。 彼らはロシア産業の基 なニ 州知事、 I 構造 ボスたち、 ル ルツコイ から成 首長など地 副 特に軍 つって よく 領 方 盤 11

ち、愛国主 つまり、 主党と自由ロシア人民党で、 浴的 に一番強 下部 改革を進めるということだ。 機構には二つの ロシアを大国として維持し、 義的な民主化と改革を訴 各州、 各地 組 織 域に地方組 かい 両党は ある。 えている。 41 政 ま組 織 3 治 を持 T 的 民 織

遅い、プラグマティズムである。対日関係この同盟の思想は、急進改革派の理想主義

ないという立 ーゲニングが 彼らは あくまで 場をとっ 現 成立 している。 実的なバー 7 なけ 互いに納得 ゲニング n かい は 必要 進 でき ま

盟の人々の上にある。 急進改革派の一部と、中間勢力、特に市民同いまエリツィン大統領の基盤は、前からの

### **股辺外相訪ソの影響**

たと、 経済協力にも期待できない状況では、 えたのではないか。 H っても、 プラスどころかマイナスになると判 には現段階での訪 うも 瞭になっ 本に対する知識もまだ少ないため、 時期、 線だということがはっきりし 辺外相の訪 渡辺外相の訪 私は思っ だっ は以前 四島返還では譲れない日本の立 本の交渉戦 露関係 そして経済援助の面で柔軟 力を強化することに ツンで、 ている。 から、 大統領 0 日は絶対に価値がない ソは、 交渉が平行線に終わり、 発 術 は、 四島返還や 展を求め でなく、  $\Box$ 本は 大統領は気が それでびっく 日露関係に消極的 領 あくまで最後 1 もなっ 7 だけ た。 匹 島主 断 松性があ 返還条 したと 訪日は 彼の 関心 と見 場が らし 権 彼 H

私の知る限り、大統領の北方領土に対する

では、 0 は 本的 確認ということだっ 断した。 現段階では な考え 交渉を打 九 五六年 が 開 0 できな この H ツ共同 確 だけ 宣 彼 E

政策決定プロセスが完全に整っ この外務省だった。また、いまの だった。大統領側近 た。 方の だ整理されていない。これも今 新しい機関が、 影響力がなかった。 動家でもない、 いうことも関係した。 問題解決のためいろいろな妥協案を考え は積極的に日 立場は非常に弱いものだった。 情 も関係している。 もちろん、こ まずさに関係し 政府と新機関との しかし、大統領 露関係に取り組ん 大統領 コズイレ 0) 延 たとえばロシ しかし、 にも、 7 側近でもなく改革派 期 力関係や調整方法がま の周囲にどんどんでき 安全保障会議のような 決定 フ外相の立場は微妙 改革派にもあまり に 両 は ていな 国の でいて、 11 ロシアでは、 ア外務 の決定の シア外務省 < 19 0 イプは 11 か の活 7 省 0 7 仕 41 0 事

### 日本側の誤算)

なか リツィンに 支持していると、形式的には表明し 私 目から見 米国 上問題 圧 カ をかけ れば、 は日本の を国 る戦略 際的なも H 本側 立場を百パ はあ 15 0 6 まり効果が に 誤 ているが 1 L 算 して、 セント は あ 工

くまで一 領 の安定化で、 L のプライ 間 では違うようだ。 問 題 オリティ という認識 大統領もそ な 領 0 7 リツィン 問 は 題 に入 な は

れ

今度の決定を下したと思

えた。 だっ タビュー の代表には会わなかっ それでいいというような雰囲気に、 はみられなかった。 D 沢首相や渡辺外相にアプロー 7 ロシア世 実力者との接点がほとんどなかった。 務省だけのパイプで、 シアのマス・メディ  $\mathbb{H}$ た。世論へのはたらきかけの手段とし 本の外務省も情報不足 宮沢首相は、 ロシア語のパンフレットをつくっ には応じたが、 論に対するはたらきかけも不 ロシアの 大統領 た。 アを使おうという気運 他のマス・メディア タスも何度か、 ただっ チしたが、 側近やその 新聞とのイン た。 私には見 口 十分だ ま 1 T, y 他の X

b 現段階 間 という点だと思う。 が、 0 題 非常にみじめな状態にあるの ため、 のせ 投資が急増すると考えるのは現実的 最後の誤算は、 日本が考えてい すぐに経済関係が盛んになり、 という認識 領土という政治的 でなく、 大統 あくまで が広 1 たほどのものでな まは 領 まっ の経済協力 ロシア な問 日露の経済関 しは、 7 いる。 題を解 経 北方領土問 済の  $\mathbf{H}$ 従 でな 本の か 0) つ 混乱 係が 7 期

領側近もそうした判断のようだ。というのが専門家の認識になっている。大

相手の 当事者たちを批判するのは当然だが、 だけは差し控えるべきだ。 で抗議はある。気持ちは分からないでもない。 大事だと思う。互い 状況だからこそ、 述べて終わりたい。 ジャー 後に、 国民をおとしめるようなことは避けた 一ジャー ナリストは別だ。 に相手国民に対する中傷 双方のメディアの役割は ナリストとしての気持 こういう困難 私の支局 政府や外務省や へも電話 互いに

特派員。 当デスク、 京副支局長として再来日。 ニューデリー支局を経て八二年~八八年東京 ワシリー まれ。 東海 大学へ短期留学。その後タス通 その後本社外信部アジア・太平洋担 モスクワ大学日本語科卒業後、 ・ゴロヴニン氏略歴 外信部次長を経て、 現在、 九一年一月東 イタル・タ 九五 信 入社。  $\Xi$ 

→研究会 (92・9・22)

# 過渡期のロシア外交

(コムソモリスカヤ・プラウダ東京支局長)ニコラ イ・ツウェトコフ

げかけ得る状態だ。
いまロシアを語るのか。いろいろな疑問を投考えるべきなのか、それとも日本のように古い歴史を持つ国なのか。最近できたばかりの国といかできなのか、それとも日本のように古いをできるべきなのか。

ん、根本的な分析にはまだ時間が必要だが。変も少しは判断できるようになった。もちろ実は事実だし、そしてロシアの国内情勢や外以上経っても、その感じはまだある。が、事故郷を失ったようなさみしさを感じた。半年故郷を失ったようなさみしさを感じた。半年故郷を失ったようなさみした。その時、私は昨年末、ソ連邦は消滅した。その時、私は

## (ロシア外交の特徴)

政権の責任だと言う。特にゴルバチョフの誤は、まずここから出発しなければならない。たのか。現在のロシア外交を理解するためにたのか。現在のロシア外交を理解するために

ペレストロイカが起点なのだ。民主化に向かっているのは、ゴルバチョフのい。しかし、客観的にみれば、ロシアがいまりの結果だと言う。指摘は正しいかもしれな

のは、 守主義者なのか、と。 と言ってもよかった。 歓迎された。 を向けた政治家か、それとも過去のような保 が最高指導者になるかに注目した。将来に目 なが何かを待っていた。 ての圧倒的な勝利だった。 た時のことを、 一九八五年四月、ゴルバチョフが 一般的な考えになっていた。 その時の彼の支持率は一〇〇% 私はよく覚えている。 ゴルバチョフの登場は スターリン以後はじめ 改革が必要だという 人々は誰 政権をと みん

で、CIS(独立国家共同体)をどう思は彼が狙ったことと相違した。ソ連邦の消滅は彼が狙ったことと相違した。ソ連邦の消滅はでが狙ったことと相違した。ソ連邦の消滅を見で、CIS(独立国家共同体)をどう思いう方針を選択し、改革を始めた。が、結果いう方針を選択し、改革を始めた。が、結果がは建て直し、すなわちペレストロイカと

発言している。 の大きによれる。 の大きには道徳のある外交を展開したい、といる。 の大は、ソ連邦の外交は道徳を欠いていたが、 外交方針を拒否している。 ロシアの指導部の 関係なのか。 ある意味では旧ソ連邦の政策や 関係なのか。 ある意味では旧ソ連邦はどういう

外的に旧ソ連邦が各国と結んだ条約を尊 はどう解 てい ない。これもいまのロシア外交の特 決すべきなのか。 時 15 ここに存在する矛盾を、 ロシアは 国連 場でもそうだ 連邦の後継者の 私はまだ回 答を耳 ロシア 役

### 大国主義、新思考

ぎた負担だっ 兵が行われ 退に時間がかかりすぎた。 た一人に違いない。 般的危機を生んだ原因の一つだったと思う。 アフガン侵略は、 大国主義だっ 番重要な原因の一つだったかもしれない。 誤りもある。 グロムイコ外相は、その決定にかかわっ 連邦消滅の原因の中には、 アフガン出兵は、 ソ連外交の一番重要な特徴は その下で、 ソ連外交の失敗の一つだっ 失敗に終わり、 大きすぎた、 アフガンへの 샠 時 しかも撤 連 0 邦 外 重す の全 交上 派

を見直して、新思考外交を進めた。この内容の特徴は「新思考」だった。ゴルバチョフ、か、まだ疑問が残っているかもしれない。か、まだ疑問が残っているかもしれない。っち、ソ連邦の終章に近いところでの外交を見直して、新思考外交を進めた。このような大国主義は、いまのロシア外交

れたに違いない。 している。 非干渉的な関係をつくることだと、私 新思考なの 性を考慮に入れ、 だが、その大事な基本原則は、各国と平等で のは何だろうか。 分かりずらいもの もちろん、 か、何が新しいのか。思考という こうした外交方針が形 新しい外交哲学みたいな かもし ソ連邦の客観的な可 n ない。 どうして は理 成 t 能解

か。私はまだそれを知らない。か、私はまだそれを知らないが、この言葉はもう使っていなようではあるが、この言葉はもう使っていなようではあるが、この言葉はもう使っていない。

きな影響を与えているかもしれない。 まいようだ。これも、いまのロシア外交に大ないが、米国は依然大国主義的な外交を行っている。ソ連邦が消滅したにもかかわらず、 米国は自分のグローバルな役割を見直したくないようだ。これも、いまのロシア外交を行っないようだ。これも、いまは一つしかました。いまは一つしかまいようだ。これも、いまのロシア外交に大きな影響を与えているかもしれない。

にある。しているが、まだ結果として見えずらい状態マイナスももらった。それらを調整しようとともかくロシア連邦はソ連邦からプラスも

### 外交の優先順位)

連邦時代同様に、外交の第一のプライ

批判も出るくらいだ。 ら、いまのロシア外交は独立的なものでは よく分かっ リティー れ 米国によってつくられたものだ、 は、 エリツィン大統領 が、 たことだ。一 米国に あることは 部 のロシアの識者か の今夏の訪米でも わらな という

わないと思う。 をういう面もなきにしもあらずだが、世界をいいのである。 をういう面もなきにしもあらずだが、世界のないと思う。

関係は、 ている。 いし、 的にも近い。 ているかもしれないが、 二番目のプライオリティ 伝統的な関係もある。 以前に比べ大変に親しく活発になっ ECからの経済援助が一番大き 西欧だと思う。 1 特にドイツとの は、 私 は 間 地

要かつ 地があろう。 とは不可能だ。 くつかの独立国家ができた。 を、どのような原則でどう形成していくの ったかもしれない。 ソ連邦時代は、 ソ連邦がなくなっ 焦眉のものだ。 モスクワが帝国だったかは議論の余 ロシア外交にとり全く未経 モスクワは果たして帝国だった もちろん、 帝国と植民地のような関係だ しかし、 た後、 これらの諸国との これら諸国との それを続けるこ れらの国々が シアの周囲 10 か。

共産党政権の。

はないか、と心配している。 アルメニアとアゼルバイジャンの関係 国同士 争は激し 状態と言っていい。グルジア共 ずれにせよ、こうし あちこちで紛争が生じてい ロシアが の関係も、 い。モルドバ、トルクメニ 大国主 そんなに簡単では 義的な外交をや た小 できたば K の指 和 K 導 スタン - るので 内でも な か 部 りの も国

を仲介しようと努めてきた。 果たそうとしているのか。 できない。 ゼルバイジャンについて言えば、 、果をあげていない。 アに対する信頼がそれほど高くなく、 2 ている。 争は アはまだそういうところに自分の軍 では、 いは最も悪いという状態なのだ。 ロシアに近いところなので、 国境には警備隊を張 ロシアはどのような役割を 戦争中 これまで極力和解 が、まだ十分な 0 アルメニアと り付けて 両方とも 無視 to LI を

# 活発でない東方外交

は 11 まは 東政策や東方政策が形成され始めた。 東方外交だが、旧ソ連の スローダウンしている。 交を正常化 また彼の時代、 するため、 終わ 国境問題を解 ゴルバチョフ りの数年 連と韓 か、 間

はソ連の東方外交の開始だった。指導者として初めて訪日を果たした。これら国との関係も進捗を見せた。彼はソ連の最高

重要なのではないか。 段階では前述の外交プライオリティーがより今後はもっと活発になるかもしれないが、現今後はもっと活発になるかもしれないが、現

### 政策決定プロセス)

シア外務省や外相の役割はどうなのか。ロシア外交は、どこでつくられているのか。ロシア外交は、どこでつくられているのか。ロ

れでは、 团 ない外相 ごい批判を浴びせている。 レフ外相を連日批判の的にしている。 ているのか。大統領自身なのか、 最近のロシアのマス・メディアは、 か。 どこで誰が外交上の重要なことを決 だ、という認識が広がっている。 それは私にとっても大きな謎 コズイレフは力の その ものす コズイ そ 問

てい 11 だった。 聞 能と力を持っているの は、 るかもしれない、 あ の会議 近できた安全保障会議は、どのような機 これをかつての共産党政治局と比 当時、 安全保障会議 には大統領自身 中 央委員会政治局は最高 は同 か。あるモスクワの新 のほ 種 てい の機能を持 か、 ル ッ 機関 J 7 7

> かりにくい 会議の関係はどういうことなの あるいは最高会議、 外交政策の基本を、 ル…。 ハズブラートフ議長とエリツィン大統領の個 人的確執だと言われているが、 副 最高会議は大統領と厳しく対立した。 果たして 会議の書記 のフィラトフ、 彼らがロ 、この役割も無視できない。 そこで決めてい 0 スココフ、 レシアの 首相代行 大統領と最高 か。 国 るのか。 内政策や 最高会議 のガイダ

ない。 かもし 員会政治局のメンバーに根回し どこも単独では外交政策を決めることはでき 最高会議だけでも、安全保障会議 だ、これだけは言える。大統領 れない。 ソ連邦時代に比べ、 まはもっ 当時は党書記が決め、 と複雑に 民主的になったの なっ をし 7 や外 だけ て固 務省 中 0 めて ŧ

# エリツィン大統領の安定度)

バラバラに分裂してしまう、 念を示す論評も、 T いるので、 年行 支持率も低下し、 リツィン大統領の支持はどうな リッ 近 の世論調査では三〇%前後になっ わ ィンの支持 れた史上 ロシア連邦は旧ソ連邦のように 時 な、 初 政権基盤もぜ 率は八〇%以 0 国内では出 ロシア大統 という予順や懸 ている。 い弱化し 7 領 選 0

は五千 観視しているが、 可能性としては否定できな り様だ。 的 エリ はもっと るかは予 価は が起こる、 ガイ ツィ ルー 11 者の月収は五 厳 ダル政府の は 0 T 2 将来きっと家庭を守る主婦たちの革 収入は十 値 L い 測できないが、い 低 ていな U 段は、 ブルに 11 る 調 は という言説も聞 %でし かの 查 まだ間違 低 昨 ガ ケタである。 トに いということが 経済状況は非 倍、 当時に比して百倍というあ なっ 1 信頼度は 政治家の人気と比 年 位のル 百 0 ダルとその かない。 パンは百倍ということ てい ル 八月でモ いなく人気のある政 1 な まの ブル る。 低 ツコイ副大統 その かれ 11 状 だった。 九 常 スクワの平均 閣 態はそうだ。 かし、 に厳 る。 経済改革 他 僚 からどうな 済 改革 たち 0 7 私は楽 しく、 政 れ いま へ の ば 30 治 領 を

変えるの は エリ 変わっ 根 本 ツ 11 1 は かに、 的な改革はできな 11 ま六十歳に -年間共 が、 7 容易なこととは ンは旧共産党出 自分の 彼は旧 産党で重 な 考え方は 連の最 た彼 U 身な 思 要な役割を務 えなな が、 という 高幹部 のだ IE その 直まだそん 11 か 考えを 批 ら、 0 は、 80 T to 彼

> 共産主 インの 状態の中で、 だん増えている。 引きずり下ろしたかも問題 面もあ 会の と言い切れるのだろうか。 か 義のアイデアは、 命令で、 問 る。 かもし たと演 最近はプラウダの読者数 プラウダはまだ生きている。 1 ソ連共産党は禁止され れない。 0 国から全く応援を受け 前 人々の 誰がその 定主 であろう。 1 そうは 心から消 倒 n アイドルを アイド たかどう 0 た。 かだん 言えな I 時 リツ な \* ル

裁とは ズム界 るの には、 もっと つもりなの 批判され 大統領による共産党禁止は、 実は現政 だが、 n また別 0 は 難されている。民主主義を立てるため 政 工 反民主的措置を選択することもあり得 権 7 1) ている。表現の自由に抵触するとし きり 彼らの主張はもっともだと思う。 のかどうか。 獲得後もその 部 権が真に民主的なロシアをつくる ツィンが かどうかも、 では、 のテーマ 民 主的 野 11 だが、 党的 スロ ま論議の対象 まま わ n が国のジャ 1 立場だっ そうい は 民 ガンを掲げて エリ 主化 民主派からも 19 を推 にな 5 ィン 問 時 1 ナリ 進し 題 は 7 独 T

### 日露関係の展望

もし 訪日 すれ 九 は でもない ま ない 思っている。 H ば、 露関係は危 は日露関係にとって悲劇 のか。 もっと悲劇 もし、 大統 機に入 的 領 な結果を招 U 0 -) まの 訪 to 日延 0 条件 か、 では 期 の下で いたか は そ ts 遺

ない。 があ という感じ を得ない。 それ 実態はそうではな 官の発言から、 た誤解を生 を持ってくるという期待があ 大統領が訪日すれば必ず領土 本外務省はロシアの状況を読み違 責任は 前 できな 口 進 種 シ は 0 H IE. P 評 双方の 準備 0 確 外務省の方にも準備段階で、 価をしすぎたアプロー 15 を、 な証 コズイレフ外相、 報道からそういう印象を持たざる むようなことがあっ ここに を整えてい 日本側は持 旧ソ連に比 拠を持っているわけでは 務 だろう。 H 省 本 に 外 な あ 務省 11 ~ 0 たと思う。 て大変進歩的だ クナーゼ外務次 蕳 たと言える。 題で チだ 0 たのかもし たと思う えてて 誤 の事実は否 ア国民は全 解 おみやげ そうし 0 が、 た。 な n

情報が十 知らず、 連 たと思う。 分だったら、 邦 、時代、 完全に情報不足だっ ほとんどの まは逆 国 民 は返還のアイデア だ。 K 民 情報は十分 は この し当 問

二島返還も含めて反対している。い。国民の過半数は、返還のアイデアには、にの問題はオープンに議論されている。が、で、最高会議でもマス・メディアにおいても、

と思う。
が国内のいろんなレベルで反発をもたらしたが国内のいろんなレベルで反発をもたらこれみやげを持って来いという招待だった。これロシア側からみれば、今回は、大統領にお

るかもしれない。平和条約がないとむずか 理常任理事会入りでも、 域の安全装置をつくるとか、 い、という意見も出るだろうが。 能性はあると思う。 題以外に関心がないとすれ 能性はたくさんあるが、もし日 アは物ごいだそうだが、これは厳しすぎる言 それで、 経済だけでなく、 ある日本の政治家によれば、 今後の日 例えばアジア・太平洋地 「露関係だが、 ロシアは手助けでき 政治面での協力も可 ば、 日本の国連安保 前進はむずか 本側が領土問 いまロシ 在 的な可

大ンカよりはこうした不透明さの方がましな 要和条約を結べないのはさみしいことだが、 悲劇を意味しないと思う。四十数年もたって からだ。しかし、解決できないのは必ずしも からだ。しかし、解決できないのは必ずしも からだ。しかし、解決できないのは必ずしも ないうトゲの刺さった問題を、いまの両国の というトゲの刺さって楽観視していない。領土

ると期待するしかない。のかもしれない。次の世代はもっと利口にな

(文責・編集部

京支局長。
京支局長。
コムソモリスカヤ・プラウダ東攻。八一年~八六年まで同大助教授。八七年学卒業後、同大の大学院東洋学部で日本史専学生まれ。一九七八年レニングラード国立大年出まれ。一九七八年レニングラード国立大